

EL DIARIO DE MENORCA.

Puntos de suscripción.

MAHON.
Tienda de D. D. Orfila.
Id. de D. M. Mascaró.
Id. de D. N. Fabregues.

EN PROVINCIAS.

Remitiendo el importe de la suscripción por medio de libranza.

Precios de suscripción.

Menorca 6 reales al mes.
Provincias 24 reales trimestre.
Un número suelto ½ real.

Anuncios y avisos.

Los suscritores á 8 mars. por línea.
Los no suscritores 12.
Y las repeticiones á la mitad de precio.

SECCION DE NOTICIAS.

— De *La Correspondencia de España* :

Nuestro corresponsal de Cádiz, nos escribe con fecha del 24, dándonos nuevos pormenores sobre la primera acción en las alturas del Serrallo.

El 22 por la mañana empezaron los moros á hacer fuego sobre los puestos avanzados, y á eso de las tres de la tarde atacaron en número considerable. Las moros iban bien vestidos, y se lanzaron con gran brio y una gritería espantosa hasta los fosos, sin que los disparos de fusilería ni la metralla les hiciera retroceder. Las tropas del general Echagüe hicieron gran mortandad de aquellas fieras, y mayor hubiera sido, si á eso de las cuatro no hubiese salido un batallón de cazadores que les dió una brillante carga á la bayoneta, haciéndolos huir con tal precipitación, que no parecía sino que la tierra se los había tragado.

Los moros se mantienen impasibles ante el fuego, pero se acobardan ante una masa de tropa á la bayoneta.

No pueden calcularse las pérdidas del enemigo, porque retiraba con un cuidado esquisito todos los muertos y heridos pero ha tenido indudablemente, gran número de hajas, pues durante una hora fué el blanco de nuestra artillería y fusilería.

Las bombas encontradas por el primer cuerpo cerca del Serrallo son 2,000, y no 700 como se dijo al principio. Estas bombas son muy antiguas, y se hacen datar del siglo pasado, cuando los moros bombardearon á Ceuta.

El entusiasmo de las tropas y de la oficialidad y jefes sobre todo, raya en

frenesí. Todos ansían batirse, y arden en deseos de defender la causa de la civilización, de la religion y de la justicia contra la barbarie.

— El señor ministro de la Gobernación ha dado las órdenes oportunas, para que los partes que lleguen al teatro de la guerra, se trasladen inmediatamente á las tablillas de los Cuerpos Colegisladores, con el fin de que no se hagan comentarios antes de conocer su texto, y sin perjuicio de proporcionárseles á los periódicos con la mas estricta igualdad, á las horas que están marcadas por la seccion creada al efecto.

— El primer soldado herido en la campaña de Africa, ha sido un cazador de Madrid. Una bala le atravesó un brazo, pero su herida no ofrece cuidado.

— Acaso habrán de detenerse algun día las operaciones en Sierra-Bullones por la lluvia. La medida de segar fuego á la maleza, aclarará mucho el terreno en que se va á operar, facilitando en gran manera los resultados.

--- Dice un periódico militar, que en breve arribarán á la Península unos cien prisioneros moros que han sido cogidos en los primeros encuentros.

--- El *Irurac bat* espera que dentro de poco estarán dispuestos los cuatro tercios vascongados para recibir la instruccion mas necesaria á la vida del soldado.

--- El Serrallo donde tienen establecido su campamento las tropas del cuerpo de vanguardia, es segun lo describe un corresponsal, un edificio ruinoso que atestigua claramente haber sido un magnífico palacio hecho para residencia del Emperador mar-

roquí durante el sitio puesto á Ceuta por el mismo á fines del siglo XVII. La parte que se conserva en regular estado parece ser obra moderna, consistente en un cuadrado de unos diez ó doce metros por cara, con arcos unos de estilo árabe y otros no. En uno de los lados del edificio existe una capilla hecha sobre la misma tapia, que parece ser donde hacian sus oraciones. Existe tambien en buen estado una torre de base cuadrada, y que se prolonga en la forma indicada hasta una altura de 140 á 150 pies, concluyendo con un sistema de almenado árabe, y en el centro una torre chiquita que le sirve de capitel. La escalera es muy pendiente y muy mala, habiendo arrancado antes de abandonarla toda la parte de madera que habia en los peldaños. El edificio en cuestion puede llegar á ser un gran fuerte, y se ha fortificado ya lo mejor posible por los ingenieros y presidiarios.

— La conducta del general Echagüe ha sido heroica: á la cabeza de dos batallones cargó sobre los moros y les hizo sufrir gran pérdida: herido de bala en el dedo índice de la mano derecha, no dejó el mando hasta el fin de la acción: poco despues de ser herido, le mataban el caballo: el general Echagüe montó otro y siguió bajo el fuego de los enemigos.

Por fortuna la herida ha sido tan leve, que despues de haber venido á hacerse la cura, en que se asegura que ha perdido la primera falange del dedo, se halla dispuesto á volver á tomar el mando.

El general Echagüe ha merecido bien de la patria.

— Los únicos buques de guerra

que quedaban el 19 en Algeciras, eran: el navio *Isabel II*, de 86, con pabellon del vice-almirante Herrera; dos fragatas de vela, una de vapor, y una cañonera.

—En una carta, que á uno de nuestros colegas escribe el señor conde de Castellá, oficial á las órdenes del general en jefe del ejército de Africa, se dice que el señor conde de Lucena estuvo acompañado constantemente en la revista del 19 por el contra-almirante ruso J. de Nordman, con su ayudante y simpático capitán Koroskovyoff, que á bordo de la fragata de su nación *Ilia-Mouromet*, habian llegado la vispera á Cádiz. La marcialidad y excelente instrucción de las tropas revistadas, impresionaron profundamente á los oficiales rusos, quienes saludaban cortés y militarmente las banderas y el Estado Mayor, compuesto de todos los del cuerpo de ejército, que entre todos, con escolta y demás, podia bien ascender á 400 caballos.

---La Academia de literatura de Cádiz ha encargado la construccion de una medalla de oro, peso de mil reales, con el objeto de que sea entregada al primer soldado que en la próxima campaña se distinga por un hecho heroico, ó por un acto de humanidad.

---Manifiesta una carta de Algeciras, con referencia á noticias adquiridas por algunos marineros de nuestra escuadra, que las poblaciones de Marruecos, situadas en la costa del Océano, continúan en una alarma, que puede sin inconveniente calificarse de terror pánico, pues se ven amenazadas por dos peligros, cuya gravedad no se atreven á comparar. Creen inminente un bombardeo por parte de España, y al mismo tiempo se ven acosadas por las kabilas que se hallan acampadas en sus inmediaciones, esperando la ocasion de entrar, y casi sin permitir la salida del vecindario para pasar al interior.

---La fragata Blanca es muy buen buque, tanto por su marcha como por sus propiedades marineras, entre ellas la de virar perfectamente á la vela. El 21 entró en la segunda dársena para concluir sus obras interiores y recibir sus cargos; se suponía que saldría el 24 ó 25 del arsenal del Ferrol. El vapor Colon se halla flotando en la primera dársena, aparejado, recor-

ridos y forrados sus fondos, y concluyendo la colocacion de su falso codaste, y de reparar su máquina que probablemente habrá quedado ya lista. El navio ruso, ya reparado de su averia, está embergando sus velas y pronto saldrá á la mar. El mismo dia 21 se encontró uno de sus marineros ahogado y con un gran golpe recibido en la cabeza, á consecuencia de arrojarse desde la batería del parque sobre la escollera de la misma.

—Una carta de Algeciras dice, dando cuenta del embarque de la division del general Echagüe: Dos dias consecutivos hemos observado el embarque de tropas españolas de todas armas para la expedicion de Africa, con un entusiasmo indecible. El aire marcial y continente con que los batallones de infantería y cazadores, artillería de montaña y rodada, ingenieros y caballería, marchaban á la guerra, era admirable; el Estado Mayor lo propio, y el pueblo á la vez los victoreaba, correspondiendo con cánticos y músicas, que con tantas embarcaciones que los conducian al sin número de vapores de transporte que los esperaban, daban una armoniosa alegría á los pintorescos objetos que se presenciaban. Mas 9,000 hombres de todas armas marcharon con todos sus respectivos trenes y útiles de guerra. La tripulacion de los cinco navios de guerra franceses que se encuentran en esta bahía y la de los doce ingleses anclados en la bahía de Gibraltar, así como aquella guarnicion y vecindario, admiraban la salida de tantas tropas, con orden sin igual, habiéndose sabido ayer tarde que por Ceuta habian salido con la demás fuerza que se hallaba reunida al campo del Moro, en donde se acamparon. Ayer tambien á las dos de la tarde salieron de Gibraltar con direccion al Estrecho tres navios y dos grandes vapores ingleses. En esta bahía continúan anclados los cinco navios franceses; el navio *Reina Isabel II*, dos corbetas, una urca, cinco vapores y dos lanchas cañoneras españolas.

—De Melilla anuncian que los moros fronterizos dedicados al comercio se hallaban muy afligidos á consecuencia de la paralización completa de todo tráfico con motivo de la guerra. Infinitas familias se han internado en el Imperio á fin de evitar los compromisos que pudieran sobrevenirles, no-

ticiosas como estaban de que el ejército español disponia su entrada en Marruecos. Entre los mismos moros reina un disgusto general; porque el gobierno les ha arrebatado los hijos de mayor edad, y porque les ha impuesto una fuerte contribucion de efectos y dinero.

—Segun dicen de Valencia, ha sido ya aprobado por la superioridad el presupuesto de los gastos á que podrá ascender la formacion del producto para la colocacion de boyas y valizas en los puntos que convenga de las costas de aquella provincia.

---La cosecha de azafran en el partido de Requena y otros de aquel pais puede considerarse nula en las tierras de secano, y escasísima en los de regadío: con este motivo el azafran se está vendiendo á 200 rs. libra de 16 onzas, habiendo llegado á pagarse algunos dias á 210. La cosecha de vino ha sido allí abundante, y mucho mas de lo que se esperaba.

—Segun datos estadísticos, hay actualmente concedidos en España 3310 kilómetros de ferro-carriles, de los cuales se hallan en explotacion 1071, y en construccion 1,144, pudiéndose poner en obra desde luego los 1,125 restantes, y siendo de esperar por los preparativos de las empresas, que su ejecucion lleve una marcha mas rápida que la seguida hasta ahora. Están además votadas por leyes especiales las concesiones de varias líneas, cuya longitud, segun los datos que existian en fin de junio último, no bajará de unos 3,033 kilómetros y su coste de dos mil quinientos millones de reales. Como se ve, en este resumen no se hallan comprendidas las concesiones hechas por las Cortes en el segundo período de la legislatura que acaba de suspenderse.

Por las anteriores noticias,
J. Hospitaler.

MAHON.

La Junta de Señoras ha dispuesto que los donativos de hilas y vendajes que le han sido presentados para el ejército de Africa, estén espuestos al público durante los dias jueves y viernes próximos, desde las diez de la mañana hasta las cuatro de la tarde en el Palacio del Gobierno militar.

Al insertar el anterior aviso no podemos menos de recomendar á nuestros lec-

tores, que asistan á contemplar el espectáculo magnífico y sorprendente que ofrecen los donativos hechos por las señoras de todas las clases hijas de esta isla, y de las que en ella residen.

No queremos prevenir su admiración, y aun cuando quisiéramos, nos faltarían palabras para espresar el gusto, elegancia y delicadeza que en todos ellos reinan á porfía: procuraremos sin embargo dar otro día una cumplida reseña.

Ayer concluyeron los tres días de rogativas públicas para implorar del Altísimo el triunfo de nuestras armas en Africa.

Las autoridades superiores civiles y militares, gefes y oficiales de todas armas é institutos, corporaciones y empleados asistieron á ellas.

Dios proteja nuestra santa causa.

El alférez de infantería D. Leopoldo Ortega, hijo de nuestro actual capitán general, ha llegado el 24 á Málaga para incorporarse al cuartel general del tercer cuerpo, en donde debe servir á las inmediatas órdenes del conde de la Almina.

¡Dios lo quiere! -- Se ha representado en el teatro del Circo de Madrid,

un drama que lleva este título, y es original de un jóven menorquin.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo de hoy.

San Ambrosio, aquel gran padre y doctor de la iglesia, que tanto honra al catálogo de los obispos de Milan, aquel célebre teólogo, á quien de todas partes del mundo consultaban los sabios como al oráculo de la iglesia, nació en 340, en la ciudad de las Galias, de una de las ilustres familias, y acabó sus apostólicos trabajos en 397 despues de haber combatido con firmeza á los arrianos, y demas herejes, y dejado escritas muchas obras escelentes, que tanto sirven á los teólogos.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.— Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de los Angeles, en la iglesia de San Francisco.

Las religiosas Concepcionistas se'ennizarán, esta noche, la Vigilia de su inclita patrona y muy esclarecida Madre con solemnes completas.

Mañana en la propia iglesia á las 7 habrá comunión general; á las 10 oficio solemne con sermón que dirá el R. D. Migel Sintés Pbro. En los demas días de la Octava, al anocheer, tendrán lugar los solemnes ejercicios de costumbre.

En la Parroquia de Santa María, á las 10 de la mañana se cantará Oficio solemne, y despues de visperas tendrá lugar la procesion de costumbre.

Santo de mañana.

✠ La Purísima Concepcion de Nuestra Señora patrona de España y de sus Indias.

Afecciones astronómicas de hoy.

El sol sale á las 7 h. y 7 m. y se pone á las 4 h. y 36 m.

La luna sale a las 2 y 10 m. de la T. y se pone a las 5 y 28 m. de la M.

ORDEN DE LA PLAZA

del 6 de diciembre de 1859.

Orden general del 4.º de diciembre de 1859 en Palma de Mallorca. — Habiendo llegado á esta Plaza el Sr. Coronel del cuerpo de Ingenieros D. Fernando de Yabar destinado por Real orden de 15 de Octubre próximo pasado para servir la Comandancia exenta de estas Islas, ha quedado encargado de las funciones de su destino en el dia de ayer.

Lo que de orden de S. F. se hace saber en la general de este dia para conocimiento de todas las clases militares ecistentes en este Distrito. — El Comandante Gefé de E. M. — Casimiro Vizmanos. — Exmo. Sr. Gobernador Militar de Menorca. — Dese en la orden de la plaza de este dia. — El General Gobernador. — *Bassols.*

Servicio para el 7.

Gefe de dia: D. Aureliano Cassi y Ripalda, comandante graduado capitán del Regimiento infantería de Burgos, número 36. — Parada, Burgos y Lérida. — Hospital, Burgos. — El Teniente Coronel Sargento Mayor. — *Miguel Ferradas.*

están cubiertos de bellos y floridos jardines, llenos de toda clase de árboles frutales.

CITIDEM.

Citidem ó Citidel, otra ciudad tambien rica y populosa, edificada por los antiguos amazirgas encima de un alto monte que desciende suavemente hácia la llanura de Telza: sus habitantes, casi todos amazirgas, tienen fama de ser los hombres mas rústicos é inciviles de su nacion. Poseen vastos campos, abundantísimos de granos y de inmensos pastos para todo género de ganados. Viven en una especie de independencia casi republicana gobernados por un consejo de ancianos: hacen gran comercio de lana finísima, de albornoces y de otros vestidos de lana, que acuden á comprar gran número de comerciantes extranjeros. Las mujeres son muy blancas y muy amables.

GUER.

Guer ó Gher, ciudadela ó mas bien roca fuerte la mas inaccesible de todo el Mogreb-el-aksá, en la alta montaña del Tedla, hácia el nacimiento del Omm-er-r'bie'h ó Moverja; residencia usual del supremo Amr-gar, ó gran señor de los Amazirgas que se hizo famosa por una obstinada batalla en el año 1819, dada en sus inmediaciones entre los Xiloes y las tropas del sultán Mulai Suleiman, mandadas por Sidi A'bdes-Sadic, general de caballería, y antiguo gobernador de Tanager.

TEGEGET.

Tegeget, en la provincia de Duquela, hácia los confines de la Escura, en la orilla izquierda del Omm-er-

magnificencia. En el dia tendrá apenas 4,000 habitantes muy pobres. Hace poco que los españoles tenían en ella una factoría para el comercio de granos.

NUKHAILA.

Nukhaila es ciudad tierra adentro en la provincia de Temezená, y aunque pequeña, al presente, en lo antiguo era rica y populosa. Al lado nace el rio Guir, y en su vega se coge mucho y buen grano. En este pueblo se celebra feria anualmente, que es muy concurrida.

MESC' RA HHALUF.

Mesc' ra Hhaluf, esto es, abrevadero, de puercos, en la provincia de Beid-miskin: aldea muy poblada, situada en un sitio muy ameno, sobre la orilla derecha del Ommer-r'bie'h que se pasa en balsas. Está sobre el camino que de Demnet conduce por Abbari y Maat en la provincia de Xecragua por dos caminos, á Fez de una parte y Mequinez, y por la otra hasta Rabatt y Tánger, pasando por Caisor y Zettat en el Temaná, y por Soc-Madi-una y Feidallah.

MARRUECOS.

Marruecos, cuyo nombre es Marraksce ó Merkasce, palabra árabe, que significa adornado, embellecido, etc. Ciudad hermosa y grandísima, capital de todo el imperio, y residencia ordinaria de los sultanes, edificada el año de 1072 por el famoso Abu-Tex-fintey, de la tribu de Lamtuna y de los Almoravides, en el sitio de la antigua Martek, fundada en los tiempos mas remotos por los primitivos africanos, en cuya lengua significa ciudad de todas las cosas, ó donde todo se encuentra,

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

Buques salidos.

Para Andraix laud esp. San Telmo de 20 t., pat. Juan Castell, con 5 trip. y 20 qq. moniatos.

ANUNCIOS.

FOTOGRAFÍA ARTÍSTICA.

CÁRLOS MERCIER Y COMP.^ª DISCIPULOS DE MR. NADAR DE PARIS.

Tienen el honor de participar al público de esta Ciudad que durante el poco tiempo que deben permanecer en la Isla de Menorca, se ponen á la disposicion de las personas que deseen retratarse, desde las 10 de la mañana hasta las 5 de la tarde de los domingos, lunes, martes, miércoles y jueves de cada semana.

Los señores y señoras que tengan el gusto de ver las pruebas que tienen la satisfaccion de ofrecer á los amantes de la fotografia pueden pasar á su taller, sito en la calle de Gracia n.º 120.

Dichos señores dan tambien lec-

ciones de fotografia y venden con garantia, es decir, despues de prueba, objetivos para retratos y vistas.

Está en venta un carro pequeño y un caballito ya sea todo junto ó por separado.

Para el ajuste acudirán á la casa n.º 5 del puente del Castillo.

Á LOS ZAPATEROS.

En la calle Cos de Gracia, frente de San José, se vende vidrio á 6 cuartos la libra.

NODRIZA.

En esta imprenta informarán de una que desea calocarse.

A los que se suscriban al *Diario de Barcelona* por todo el corriente mes, se les dará gratis el mapa litografiado de Marruecos, con el que podrán seguir fácilmente las operaciones de la guerra de Africa, pues se ha escogido con este fin uno de los mapas que ofrecen mas exactitud y claridad.

A mediados de este mes se repartirá tambien gratis á los Sres. suscritores el almanaque del *Diario de Barcelona* para

el año de 1860, cuya impresion se halla muy adelantada

Los Sres. que no estén suscritos al *Diario de Barcelona* y deseen adquirir los mencionados *Almanaque y Mapa de Marruecos*, satisfarán la cantidad de 8 rs. vn.

Se suscribe en esta imprenta y en la librería de Orfila.

EL GRITO DE GUERRA.



En un acto y en verso,

DEDICADA

Al Exmo. Ayuntamiento de Granada,

original

DE D. MANUEL GARCIA MUÑOZ.

Véndese á dos reales vellon en la tienda librería de Orfila, Arraval 127.

PÉRDIDA.

Se gratificará á la persona que presense en esta imprenta una corbata de moiré negro nueva que se extravió anteayer noche pasando por varias calles de esta ciudad.

Por todo lo que va sin firma—J. Hospitaler.

Director y Editor responsable,
JOSÉ HOSPITALER.

Imp. de D. Juan Fábregues y Pascual,
calle Nueva, n.º 24.

probablemente en el sitio donde estuvo la ciudad romana de Bocanum Hemerum.

En el siglo XII, reinando Jacob Almanzor, se contaban 100,000 casas y mas de 700,000 almas de poblacion; pero hoy se cree que solo tiene 50,000 habitantes comprendidos en ellos 4,000 xiloes y 5,000 hebreos. Se mira situada en una grandisima llanura de la provincia de Erhammena distante 14 millas del Atlante, llamado Montes Claros por los españoles, y del rio Tensift.

Dentro del circuito vastísimo de sus murallas de treinta piés de altura, con gruesas y altas torres cuadradas en cada cincuenta pasos, y que tienen de circunferencia siete millas italianas, se ven muchos espacios desiertos y llenos de escombros, de casas y jardines que forman como montes y valles. Sus mezquitas son numerosas y ricas; las de Kutubin ó Sma el-sanar que tiene una torre de 220 piés de altura, de Moazzin, de Bení-Jusef, y de Sidi Abu-l' A'bbas, patrono de la ciudad son las mas notables y dignas de verse. El palacio imperial ó serrallo, situado fuera de la ciudad, pero cercado de muy fuertes murallas, está construido de piedras cuadradas, adornado de mármoles de Italia y de España, y es verdaderamente magnífico, y tiene tres millas largas de circunferencia. La aleacería ó cuartel del comercio es un edificio cuadrilongo rodeado de tiendas donde se encuentran todas las mercaderías que puedan desearse. Además de este mercado hay casi todos los dias en cada una de las siete puertas de la ciudad una feria, y particularmente una todos los juéves llamada por esto Soc-el kahmis, cerca de la puerta septentrional, donde se venden diversas clases de frutos del pais.

El aire de la ciudad es puro y saludable, y todos los cuarteles están abundantemente provistos de agua traída del rio Tensift por un acueducto subterráneo que dá vuelta á la ciudad. Los habitantes, sin embargo, no son muy dignos de elogio por su policia: las calles están siempre muy sucias y las casas llenas de gusanos y de insectos nocivos. Las murallas no obstante están en muy buen orden y flanqueadas de torres cuadradas; pero desprovistas de cañones y circundadas de un foso muy ancho y profundo. Fuera de las murallas está el barrio de los leprosos llamado Hhaha, poblado enteramente de personas y familias afligidas de aquella espantosa enfermedad que se trasmite de una generacion á otra. Estos desgraciados no pueden entrar en la ciudad, y nadie se atreve á acercarse á sus habitaciones.

EN EL REINO DE MARRUECOS.

Tefza, nombre que en lengua amazirga quiere decir arena: ciudad grande, muy rica, comerciante y populosa, edificada por los primitivos africanos, y ceñida de alto muro de piedra arenisca llama tefza: es capital de la provincia de Tedla, situada á poca distancia del rio Derna, y célebre por su fabrica de albornoces ó mantas de lana negras y blancas que se esportan por la via de Rabatt para Italia y otras partes de Europa. A dos millas de la ciudad, al pié del monte Atlante, está situada el pueblo de Esza, llamado tambien Fix-tela, poblado enteramente de berberiscos, cuyas mujeres son muy hábiles en las labores de lana, y hacen los albornoces mas estimados. Las dos ciudades reunidas tienen cerca de once mil almas, en que se comprenden dos mil hebreos y otros tantos berberiscos. Los contornos